

VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 61

www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso. Año LXI. No. 47. Cierre: 2:00 pm.

Viernes 14 de junio de 2024. Año 66 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



• Por Sandra D. BORY CASTELLANOS Foto: La Demajagua

Ser padre es de las tareas más complejas de la vida y, el que diga lo contrario, miente, como también miente quien afirma que "madre solo hay una, mientras que padre puede ser cualquiera". Nada puede estar más alejado de la realidad.

Podría preguntar, ¿qué se necesita para ser padre? ¿Un vínculo genético? ¿Compartir un apellido? ¿Reconocimiento de la ley? Sería muy fácil, entonces. Se es padre no por la sangre o la carne, sino por los lazos invisibles que unen los corazones.

Papá siempre sostiene, no importa qué. Te levanta en brazos cuando naces, te carga en los hombros cuando eres pequeño, te lleva en su corazón -para siempre- una vez has crecido, sin abandonar nunca tus metas, pesares y aspiraciones. Esos, los lleva en la espalda la vida

Se convierte en el primer mejor amigo, el más fiel compañero de juegos; en el héroe anónimo de la vida cotidiana, el arquitecto de los sueños de sus hijos, el quardián de su felicidad. Su presencia es un regalo invaluable, una fuente inagotable de apoyo.

Es de los primeros en celebrar los logros, consolar en las derrotas y enseñar las lecciones más valiosas de la vida. Su cariño es un faro que ilumina el camino, un refugio seguro en medio de la incertidumbre.

Papa también cambia pañales y socorre en las noches, cuando es menester. Sostiene sombrillas en los aguaceros, limpia rodillas llenas de sangre, lee cuentos y alimenta el alma, en cualquier vía. Trabaja de chofer, pintor, constructor, médico, pelotero, guía turístico, policía, explorador..., pero nunca se cansa.

No hay dos padres iguales. Los hay de todos los colores y tamaños. Pueden peinar canas, o conservar atisbos de la juventud. Por las venas de algunos no corre la sangre de sus hijos. Otros, se van encontrando por el camino y se vuelven figuras paternas, sin saberlo. Todos y cada uno de ellos tienen en sus manos el mejor regalo que pueden ofrecer: amor incondicional.

Vale volver, entonces, al principio. ¿Qué se necesita para ser padre? Paciencia, amor, dedicación, entrega. Ser maestro y aprendiz. Sobrevolar los problemas con una capa invisible. Volver a vivir la infancia y amar cada una de sus facetas. Eso hacen los buenos padres, los únicos e irrepetibles, los que hallaron en la paternidad la manera más hermosa de reinventar sus vidas.

Papa



A las puertas, Verano 2024

La jornada veraniega 2024 dará inicio oficialmente en Guantánamo el sábado 29 de junio, con actividades recreativas, deportivas y culturales en todo el territorio, se precisó en evaluación de la Estrategia para la planificación, aseguramiento y ejecución de la etapa estival.

Bajo las etiquetas #ModoVerano y #Cuba, las acciones prevén satisfacer las preferencias y necesidades recreativas en los municipios, y abarcan la atención a diversos sectores, desde trabajadores destacados y familias vulnerables hasta centros penitenciarios.

En el sector de la Cultura destacan la realización de una Feria del Libro en comunidades montañosas y una Cruzada Teatral, ambas en época veraniega, así como el desarrollo de rutas culturales tradicionales, espacios fijos y demás propuestas en los Consejos Populares de la provincia.

En Deportes se activarán áreas recreativas y de baño en el territorio. Se prevé, de igual forma, la



Las áreas de baño son una de las principales atracciones ante el intenso calor.

visibilización pública de los Juegos Olímpicos París 2024, del 26 de julio al 11 de agosto.

Educación garantizará el desarrollo de los Cursos de Capacitación de Oficios y Saberes durante la etapa, en los cuales los egresados saldrán con la categoría de Obreros calificados.

El parque de diversiones Elpidio Valdés acogerá gran variedad de torneos, concursos, ferias de mascotas, presentación de proyectos comunitarios; mientras que los Joven Club de Computación y Electrónica desarrollarán el Primer Mega Evento de Verano, con juegos electrónicos.

Además, se potenciará la prestación de servicios gastronómicos de acuerdo con los recursos disponibles, con la inclusión de los nuevos actores económicos en la puesta en marcha de las actividades.

● S. D. B. C.

Foto: Archivo de Venceremos

Dialogar con el pueblo es hacer Revolución

Yoel Pérez García, primer secretario del Partido en la provincia, junto a autoridades del Gobierno a ese nivel y el municipio, desarrolló este martes otra vez el espacio de intercambio popular Diálogo abierto con el pueblo, en esta ocasión desde el Barrio Universitario, comunidad en transformación de la urbe del Guaso.

Dedicado a informar sobre las principales problemáticas que afectan el día a día de los guantanameros, así como a conocer la opinión de la gente sobre la gestión gubernamental, sus preocupaciones y proposiciones, el encuentro po-sibilitó, en primer lugar, actualizar sobre el estado de la distribución de la canasta básica familiar normada.

Al respecto, Joennys Samón Mora, coordinador de Programas y Objetivos del Gobierno provincial, explicó que pese a la situación con el combustible v las limitaciones impuestas por el bloqueo, se prioriza el traslado de los alimentos desde distintas partes del país hasta las bodegas. Actualmente la mayor estabilidad se logra en la leche en polvo con disponibilidad hasta este 13 de junio y se espera un cargamento para completar el mes.

En el caso de la harina también se ha logrado mejorar el abasto para garantizar el pan, de hecho, diariamente se traen desde Santiago de Cuba de 30 a 50 toneladas, lo que implica un alto costo para la provincia. En cuanto al arroz se aseguran tres libras para el mes de junio que se distribuirán en la medida en que lleguen al territorio.

Además es voluntad del Gobierno redoblar esfuerzos para mantener las ferias del fin de semana, a partir del estricto control a los planes de siembra y producción, así como el estímulo al aumento de los patios y las parcelas.

La canasta básica es el vivo ejemplo de cuánto sacrificio realiza el país por el pueblo, afirmó Pérez García, quien aclaró que la incorporación de Cuba a la lista de estados patrocinadores del terrorismo limita aún más el comercio exterior y ello repercute duramente en la estabilidad de la canasta básica que se paga en efectivo, sin créditos, y en moneda extranjera.

Para ilustrar con detalles los altos costos de la canasta apunta que el año pasado, por ejemplo, la tonelada de arroz estaba a algo más de 600 dólares y ahora supera los 700 (Guantánamo requiere mil 515 toneladas para entregar las siete libras mensuales), el aceite refino cuesta más de mil 800 dólares la tonelada, la leche en polvo está valorada en los 5 mil



Intercambio popular desde el Barrio Universitario, comunidad en transformación.

52 dólares por tonelada..., sin embargo, todo se garantiza poco a poco y así seguirá, porque la población lo necesita.

En el espacio de participación e información popular Diálogo abierto con el pueblo se puso al corriente, también, sobre la enfermedad del Oropouche, para contribuir a la prevención y control de su impacto.

El doctor Nael Preval Campello, director provincial de Salud, dijo que se trata de una arbovirosis transmitida por dos vectores, de ellos, en Cuba tenemos el mosquito que prolifera en márgenes de ríos, pozos, lugares con zanjas...

Insistió en que para enfrentar el virus hay que realizar en cada barrio un adecuado saneamiento ambiental.

La participación comunitaria es vital para combatir el mosquito y lograr la atención y detección temprana de los pacientes afectados para evitar el progreso de la enfermedad y reducir

Entre los síntomas refirió el médico que el Oropouche provoca fiebre elevada (Guantánamo reporta más de 150 casos febriles por semana), molestia a la luz, cansancio, dolor muscular... ante ese malestar que puede durar hasta siete días de incubación, lo primero es asistir al policlínico, dirigirse a los Equipos Básicos de Salud, chequearse y descartar cualquier peligro.

Tras la información general sobre la provincia, Pérez García aprovechó para conocer detalles de la comunidad Barrio Universitario, representada por la delegada Yanaisi Calzada Jarrosay, quien le informó que como debilidades posee 13 madres solas, con más de tres hijos, que necesitan un mejor cuidado y la mayoría con el fondo habitacional altamente de-

Explicó que hace años esperan la urbanización del lugar, que implica la apertura de una casita infantil, un consultorio médico, la bodega... además de resolver las problemáticas con el agua, pues la comunidad se abastece por pipas. También hay 50 desvinculados laborales, parte de ellos desean ser cuentapropistas, pero a veces se les han limitado las posibilidades para obtener las licencias.

Pérez García orientó revisar esas demandas y darles solución paulatinamente, según las posibilidades reales del

"No se pueden hacer falsas promesas, hay que obrar con inteligencia y sinceridad. A este barrio, como a los otros que hemos visitado, hay que atenderlos como es debido para mejorar las condiciones de habitabilidad de nuestra gente, que desde la humildad, el respeto y el compromiso nos reafirma que con ellos podemos contar para seguir haciendo Revolución".

• Texto y foto: Dairon MARTÍNEZ





A cargo de Sandra D. BORY CASTELLANOS

¡Hola, amigos de **Contigo!** ¡Qué alegría coincidir de nuevo con ustedes! Los padres, desde nuestro nacimiento, son como mentores que nos transmiten su sabiduría y experiencia. Nos enseñan el valor del trabajo duro, la integridad y la compasión. Nos guían por el camino correcto y nos ayudan a evitar los peligros y las trampas

Aunque no compartamos vínculos de convivencia, su amor es incondicional, un refugio seguro donde siempre podemos encontrar consuelo y apoyo. Sus palabras son como bálsamo para el alma, curando

heridas y sanando corazones. La celebración del Día de los Padres lleva más de un siglo vigente en varios luga-res del mundo. Es un momento de alegría y júbilo para homenajear a quienes nos dierón la vida y han estádo con nosotros gran parte de ella.

La fecha de celebración actual tiene sus orígenes en 1910, en Estado-huerfana de donde Sonora Smart Dodd -huerfana de madre desde pequeña y criada por su padre, un veterano de la guerra- pronunció un discurso en el que consideró que la entrega de los padres con sus hijos también era

meritorio de reconocimiento.

Promovió en su pueblo -Spokene,
Washington- una celebración dedicada a la
figura paterna, lo que fue bien acogida por los locales. Como consecuencia, el 19 de junio de 1919, día del cumpleaños del padre de Dodd, se festejó el primer Día de los Padres, coincidiendo con el tercer domingo

Años más tarde, el presidente estadounidense Lydon Jhonson lo oficializó, en 1966, y Richard Nixon firmó un decreto que establecía la fecha como permanente. Poco a poco, la fecha se fue extendiendo a varios países de América Latina. En Cuba se celebró por primera vez en 1938, gracias a la iniciativa de la escritora Dulce María Borrero.

En ocasión de celebrarse la fecha el próximo domingo, el Contigo de hoy compartirá fragmentos de una carta de un hijo a su padre, como agradecimiento a tanta dedicación y amor desmedido.

Creo que una buena manera de darle inicio a esta carta sería agradeciéndote por haberme dado la vida, a pesar de las peleas, los obstáculos, las cosas difíciles, porque siempre estuviste ahí para poner el pecho a cualquier tipo de problema

Me enseñaste a ser feliz con lo que uno tiene y me diste las herramientas para poder salir adelante, y son las dos cosas más importantes que una persona necesita para afrontar la vida. (...)

Sé que muchas veces la relación entre nosotros no fue lo mejor, tuvimos choques, peleas, enojo (...) Pero también sé que en ninguno de esos momentos dejé de amarte y sé que el día que necesito apoyo pue-do levantar el teléfono y tener un hombro donde poder apoyarme y levantarme de cualquier situación difícil o conflicto.

"Papá" es una de las palabras que un niño dice primero, porque ya sabemos que lo primero, porque ya sabernos que lo primero que hay en la vida es ese ser que da el ejemplo, junto a mamá. Nos formamos viendo esa imagen grandiosa: "mi papá es el mejor"; "mi papá lo puede todo"; "papá, ayúdame"; "papá, llévame"; "papá, tendo miedo": "papá, esto": "napá lo otro": ierigo miedo , papa esio "pap<u>á", "</u>papá" y "papá…".

¿ Qué sería de todas esas frases sin tener la palabra papá adelante? ¿Qué sería de nosotros, tus hijos, sin alguien a quien poder pedirle todo eso? La vida no tendría sentido, no sabríamos por qué camino ir, para dónde ir, qué hacer, de qué cuidarnos, y todas esas cosas en las que un padre como tú ayuda a un hijo como yo.

Busqué una frase en Internet para ti, y encontré esta: "¡Cuán grande riqueza es, aun entre los pobres, el ser hijo de buen padre!" Ahí, lo entendí todo. Soy feliz y estoy agradecido de ser lo que hoy en día soy, y eso te lo debo a ti, papá.



En vigor, extensión de la licencia posnatal hasta los 15 meses

de 2024, modificativo del Decreto-Ley 56 de la Maternidad de la Trabajadora y Responsabilidad de las Familias, el cual extiende el plazo para el disfrute del periodo de la prestación social hasta los 15 meses de vida del menor, entró en vigor tras su publicación en la edición extraordi-

El Decreto-Ley 84 naria No. 36 de la Gaceta Ofibación, se han implementado cial de la República.

Con una clara intención de favorecer el acompañamiento de la familia en el crecimiento de los pequeños, el Consejo de Estado, en días recientes, aprobó esa normativa que modifica los artículos 1, 8, 24, 40, 42 y 44 del Decreto-Ley 56.

Esas transformaciones están en consonancia con la Política para la Atención a la dinámica demográfica, a partir de la cual, desde su apro-

de forma paulatina medidas para atender y estimular la fecundidad.

Esta nueva transformación pretende asegurar y facilitar a la mujer trabajadora la atención médica durante el embarazo, el descanso pre y posnatal, la lactancia materna y, a ambos padres o familiares -según reconoce el decretoley-, el cuidado de los hijos.

(Tomado de Granma)

Ley de Comunicación Social: una normativa para el diálogo

• Por Aylin HERRERA REYES, de la ACN

Como una normativa que desde su raíz persigue el diálogo social y la búsqueda de consensos, se alza la Ley número 162/2023 Ley de Comunicación Social, publicada en la Gaceta Oficial de la República de Cuba, junto a sus respectivos reglamentos.

Onelio Castillo Corderí, vicepresidente del Instituto de Información y Comunicación Social (IICS), expresó á la prensa que se trata de un momento trascendental para ese campo en Cuba porque demuestra la voluntad política de transformar la comunicación social en beneficio del modelo socioeconómico y político de la nación.

Estamos ante una normativa inédita en la Mayor de las Antillas, porque conceptualiza y regula los procesos comunicativos en los ámbitos organizacional, mediático y comunitario que son convergentes, así como su expresión en espacios físicos, públicos y digitales, y contiene también los principios de organización y funcionamiento para todos los medios del territorio nacional.

La ley cumple varios mandatos consti-

tucionales, entre ellos, el reconocimiento a Cuba como Estado socialista de derecho, y tiene un carácter inclusivo, pues establece que todos los ciudadanos, sin distinciones tienen el beneficio de crear y compartir información.

Indica, además, la obligación a la transparencia en la comunicación con la cual deben trabajar los servidores públicos, y marca pautas para el ejercicio de la prensa en el país, incluida la extranjera acreditada. En la norma figura el derecho colectivo a solicitar y recibir información.

Más de 40 años de debates y aspiraciones de sectores profesionales y académicos llegaron con la publicación en la

Guantánamo

en la

Historia

Gaceta Oficial a un punto crucial, porque los planteamientos de quienes participaron en su elaboración y corrección, en función de cambiar el escenario comunicacional cubano, se encuentran reflejados en la Ley. Ha sido fundamental el aporte de más de

7 mil personas de organizaciones como la Unión de Periodistas de Cuba y la Asociación Cubana de Comunicadores Sociales, acompañados por expertos de las universidades, empresarios y los medios de prensa, quienes la enriquecieron con sus saberes de manera consensuada, enfatizó el vicepresidente del IICS.

La máxima dirección del Estado y el Gobierno cubanos han asumido la comunicación como un elemento estratégico en la gestión de ambos, porque representa un pilar en la labor político-ideológica del Partido Comunista de Cuba para garantizar la defensa y continuidad de la Řevolución, añadió.

Castillo Corderí aclaró que no se trata de un instrumento jurídico reducido a un gremio específico, sino que atañe a toda la sociedad en función de que el pueblo y la administración pública se comuniquen mejor, y de que exista mayor participación y control popular.

La Ley de Comunicación Social entrará en vigor pasados 120 días de su publicación realizada el miércoles 5 de junio, en la Gaceta Oficial.

Del 17 al 23 de junio Día 17



-1905: Fallece en La Habana el Generalísimo Máximo Gómez Báez. Nació en Baní, República Dominicana, el 18 de noviembre de 1836, y trasladado a Cuba residió en 1865 en la jurisdicción de Bayamo. En 1868 integró las tropas in-surrectas de Carlos Manuel de Céspedes, quien lo ascendió a mayor general. En 1871 invadió a Guantánamo, donde permaneció hasta el siguiente año con operaciones en los cafetales de La Indiana, Dos Amigos y Oasis, y también atacó Tiguabos. Proclamado General en Jefe en 1895 por el Partido Revolucionario Cubano firmó, iunto con Martí, el Manifiesto de Montecristi, y con él y otros expedicionarios desembarcó por Playita de Cajobabo, el 11 de abril para ejecutar la Guerra Necesaria.

-2007: Fallece en La Habana Vilma Espín Guillois, presidenta fundadora de la FMC en 1960. Nació el 7 de abril de 1930 en Santiago de Cuba. Fiel heredera de las tradiciones de lucha del pueblo cubano y de la estirpe de Mariana Grajales. Junto a Frank País integró el

grupo Acción Nacional Revolucionaria (ANR), el M-26-7 y el Ejército Rebelde, en cuyas filas participó en el Alzamiento del 30 de noviembre de 1956, en Santiago de Cuba, y en 1958 estuvo junto a Raúl Castro en el Central Ermita. A partir de 1959 luchó por los derechos de la mujer cubana y su incorporación á la sociedad, motivos por los cuales visitó a Guantánamo en varias ocasiones. Sus ceni-

zas fueron depositadas en el

Mausoleo del II Frente Oriental,



Día 20

Son instalados re--1985: petidores de señales de TV en Ìmías y San Antonio del Sur, todo un hito que mejoró la señal de la televisión y evitó afectaciones en algunas zonas de silencio de ambos municipios.

Día 21

-1888: "Para jugar pelota, cuatro cosas ha de haber: terreno, bate y pelota, y las ganas de correr". Así, en tal fecha, Francisco Castellanos Abreu, director del diario La Voz del Guaso anunciaba la organización del primer equipo de beisbol en Guantánamo: Guantánamo B-Club, integrado por nueve ióvenes

-1954: Muere en El Manguito, La Maya, Gil Bautista Hierrezuelo Órozco, luchador por las tierras de los campesinos desde 1927. Conocido como el maestro de los realenguistas, fue destinado por el Partido Comunista a colaborar con Lino de las Mercedes Álvarez, ganán-dose el respeto y la confianza

del líder agrario.
-1958: Fuerzas del II Frente
Oriental bajo el mando de Demetrio Montseny Villa y Samuel Rodiles Plana derrotarón una columna del ejército batistiano, en el desfiladero La Mariposa. Los militares castrenses pretendían tomar la comandancia de Raúl Castro, en El Aguacate, pero con numerosas bajas tuvieron que retirarse a su base de operaciones en Guantánamo.

Día 22 -1945: El Dr. Antonio Núñez Jiménez, con miembros de la



Sociedad Espeleológica de Cuba, arribó en una goleta a la Punta de Maisí. Exploraron la cueva La Patana, donde fo-tografiaron y realizaron calcos de los petroglifos existentes en la Gruta de los Bichos. De La Patana se dirigieron a Boca de Jauco, donde realizaron trabajo de campo en varios sitios arqueológicos.

Día 23

-1932: Se inaugura en Prado y Pedro A. Pérez, en Guantánamo, el Estadio Atlético, con el juego de basquetbol entre los Elefantes Blancos y el Deportivo Caimanera, que resultó derrotado. Como número final de la noche se enfrentaron Los Atléticos y Los Piratas, conjunto comandado por Papá Queralt, que homenajeó con la victoria a su director.

-1958: Una visita inusual promovieron las autoridades de la Base naval a ese enclave preocupados por el rumbo revolucionario popular, y la fortaleza del movimiento insurreccional en Guantánamo. Con habitual hipocresía invitaron a periodistas de la ciudad y los atendió el mismísimo Almirante Robert Ellis, comandante en jefe de la estación aeronaval, con recorrido por el enclave v almuerzo, tras el cual en conferencia de prensa, de manera cínica, conminó a brindar por la comprensión y solidaridad de Cuba y los Estados Unidos, mientras en el aeropuerto de Tres Piedras, aviones de la dictadura batistiana se abastecían para bombardear los poblados campesinos del II Frente.

> Fuente referencial: En un lugar de la memoria. Efemérides guantanameras



La calle Emilio Giró, en el centro de la ciudad de Guantánamo, "invita" al desastre, por obra y gracia de inconscientes, y diría yo hasta descerebrados que han robado las señales de PARE, de sur a norte, en la intersección con la de Luz Caballero, y de norte a sur por San Lino. Como "epidemia" en propagación también falta la señal en Serafin Sánchez y Narciso López..., ausencias que pueden provocar accidentes de incalculables consecuencias para la vida... **Un agradeci**miento a los dirigentes del Partido y el Gobierno envía la lectora Diosveldy Navarro, por la decisión de apoyar a los estudiantes universitarios de los municipios del este en la transportación cada 15 días hacia la Universidad de Guantánamo, no obstante, cree que debe mejorar la comunicación cuando el transporte sufre algún inconveniente... Maritza Moreno Jerez, vecina de callejuela 5 Sur No. 1203 entre 6 y 7 Oeste, escribe preocupada por dos asuntos: uno, el ciclo del agua cada siete, ocho o nue-ve días, y dos: cuando llaman a la Oficina de Acueducto de la zona, en busca de solución o explicación, los atienden de mala gana y con mal carácter... Vecinos del centro recreativo El Bosque (9 Oeste entre Mármol y Varona) se quejan por el alto volumen de la música durante todo el día en ese recinto, dañina irregularidad a la que se suma que los clientes hacen necesidades fisiológicas al aire libre y a la vista de to-dos, por falta de baños en la instalación; como si fuera poco pululan las riñas e indisciplinas sociales. Llaman a ordenar esas prestaciones de servicio... Residentes en el edificio 7, ubicado en calle 6 entre calle 5 y calle 7, reparto Mártires de Granada, escriben a Venceremos para denunciar la difícil situación medioambiental a la que están expuestos. Hace más de 15 días la fosa del inmueble está tupida, lo cual provoca que las aguas albañales corran cual arroyo y lleguen hasta las inmediaciones del seminternado Clodomira Acosta Ferrals. Tras el reporte, los operarios con el carro cisterna acudieron al lugar, pero no solucionaron el problema, y la fetidez en toda el área es insoportable... La sección invita a los lectores a cola borar desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato. Brindamos los teléfonos a través de los cuales pueden comunicarse con Instantáneas: 2132-5425 y 2132-5402 o por el correo electrónico cip227@venceremos.cu o por la dirección Avenida Che Guevara, Código Postal: 9540 y Apartado Postal: 72. Seguimos en combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.

El éxito de Jusvinza



Lobaina Rodríguez recomienda la atención oportuna de la artritis reumatoide, para evitar estadíos discapacitantes. (Foto: Cortesía de la entrevistada).

 Dos especialistas de Primer Grado en Reumatología obtuvieron excelentes resultados tras concluir el Estudio de Intervención Expandido de Jusvinza en pacientes adultos con artritis reumatoide

• Por Odalis CUADRA *VÁZQUEZ* Fotos: Leonel ESCALONA **FURONES**

Las doctoras Dayana Lobaina Rodríguez y Aida Maritza García Sayoux, ambas reumatólogas del Hospital general Doctor Agostinho Neto, de Guantánamo, desde que se involucraron en el Estudio de Intervención Expandido con Jusvinza en pacientes adultos con artritis reumatoide, fase II, -de septiembre de 2023 a abril de este año en las provincias orientales y Camagüey- apenas han tenido un "respiro".

Además de cumplir al pie de la letra los exigentes protocolos de la investigación están día tras día en las consultas ofreciendo, pese a las dificultades, alternativas para aliviar la inflamación, el dolor..., y hasta el estado de ánimo de sus pacientes.

Tras la conclusión del estudio con el producto

biotecnológico cubano (utilizado anteriormente en pacientes críticos durante la pandemia de la COVID-19 en el tratamiento al síndrome de distrés respiratorio, la hiperinflamación e hipercoagulación), Venceremos se entrevistó con las especialistas.

Asegura García Sayoux que la vacuna, diseñada por investigadores del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología "es efectiva en pacientes que padecen artritis reumatoide con actividad clínica moderada y severa, a quienes propició, en gran medida, alivio del dolor en manos, muñecas, rodillas; disminuyó la hinchazón, y algunos que apenas podían caminar se trasladaron por sí solos a las consultas finales", enfatizó.

El ensayo: rigor y precisión

La doctora Lobaina Rodríguez al referirse al estudio informó que "incluyó a 22 pacientes de la ciudad de Guantánamo con artritis reumatoide con actividad clínica moderada o severa, quienes dieron su consentimiento informado de colaborar.

"Tuvimos en cuenta el universo de 19 a 71 años, con representación de todas las Áreas de Salud, y un mayor

número de mujeres, pues la dolencia afecta de dos a tres veces más al sexo femenino que al masculino. Aplicamos cuatro dosis de 0,5 mg de inyecciones subcutáneas semanal de Jusvinza a cada paciente, más la terapia habitual, luego una mensual durante los restantes cinco meses del estudio.

"Utilizamos el cuestionario del DAS-28, variable con la que evaluamos la actividad de la enfermedad y la respuesta al tratamiento en el transcurso del estudio de intervención. A todos los pacientes durante el ensayo con Jusvinza se les siguió suministrando

prednisona, metotrexato, ácido fólico y analgésicos o antinflamatorios.

"Como parte del esquema terapéutico, los involucrados en la investigación continúan su terapia estándar ambulatoria, así como seguimiento en las consultas programadas, y cumplen con cada una de las indicaciones médicas al pie de la letra", prosiguió.

"El resultado evidenció que el medicamento es seguro, no se notificó ningún evento adverso complicado. Quedaron demostrados los beneficios del fármaco, a partir de la disminución del

número de articulaciones inflamadas y dolorosas, comprobamos, además, la reducción del edema y la sinovitis (membrana sinovial que cubre las articulaciones) en las manos; en sentido general, mejoraron su sistema inmunológico y, por tanto, la calidad de vida". A García Sayoux le satisface

escuchar decir a Irilsi Bolívar Fontes y a Maydonis Coello Vargas -dos de sus pacientes con la dolencia en etapa severa- que llegaron solos a la consulta, porque ya pueden caminar un poco mejor, y que los dolores han disminuido considerablemente gracias al tratamiento recibido tras su participación como voluntarios en el ensayo.

"Ahora esperamos la aprobación del medicamento como fármaco de primera línea para la atención a esa enfermedad sistémica crónica que puede dañar las articulaciones y también afectar órganos y sistemas mayores del organismo como el corazón, el hígado..., mientras tanto seguiremos utilizando el metotrexato -hasta ahora el más efectivo estabilizador del sistema inmune-, entre otros tratamientos alternativos", resume la también jefa del Departamento de Reumatología.

Ambas profesionales aseguran que aunque no existe forma de prevenir la artritis, sí se puede mantener controlada y reducir los riesgos de discapacidad con la práctica de ejercicios físicos... detectarla y/o tratarla a tiempo y, de seguro, se podrá tener una vida más llevadera y con bienestar.



Producto de la biotecnología

cubana

Jusvinza, péptido inmunorregulador (molécula formada por la unión de dos o más aminoá cidos) para el tratamiento de la artritis reumatoide, obtenido y patentado por el Centro de Ingeniería Genética y Biotecno-logía (CIGB) podría convertirse en uno de los medicamentos de primera línea para esa dolencia

Calidad, seguridad y eficacia fue el resultado que arrojó en pacientes con artritis reumatoide, tras concluir el ensayo clínico efectuado en Guantánamo.

Se presenta en un estuche de 10 bulbos de vidrio incoloro con 1,25 mg y 2,5 mg cada uno. Contiene sacarosa, ácido acético,

excipientes, entre otros. No se recomienda su empleo en pediatría ni en personas con hipersensibilidad a cualquiera de los excipientes de la formu-

Es un fármaco de uso hospitalario, y debe administrarse bajo la supervisión de un médi-

La administración parenteral (intravenosa, subcutánea, intramuscular) de ese producto está asociada con una baja probabilidad de ocurrencia de eventos adversos, solo algunos casos de dolor y eritema en el sitio de la inyección, el rash cutáneo y el aumento de apetito, todos con intensidad leve y de corta



García Sayoux: "Irilsi (izquierda) y Maydonis (al centro) han mejorado considerablemente tras concluir el tratamiento con Jusvinza".



• Del 5 al 8 de junio se celebró en Guantánamo la XLVI Jornada y Concurso de Literatura y Artes Plásticas Regino **Eladio Boti**

• Redacción Venceremos Fotos: Rudens LOCAL G.

Necesaria es la primera palabra que viene al habla cuando nos toca mencionar a la Jornada y Concurso de Literatura y Artes Plásticas Regino Eladio Boti, que cada año se celebra en Guantánamo, en homenaje al considerado como el mayor intelectual nacido en estas tierras atravesadas por el río Guaso.

La reciente XLVI edición, cele-

brada del 5 al 8 de junio, y dedicada a los aniversarios 146 del natalicio de Regino E. Boti y 95 del libro Kodak Ensueño, a la obra de Anto Morales y al género grabado, incluyó presentaciones de libros y revistas, lecturas de poemas, exposiciones de artes plásticas, espacios teóricos y comunitarios, peñas y una intensa promoción en las redes sociales de Internet, que contribuyó desde cada una de las actividades a un acercamiento a artistas locales e invitados, así como a los propios textos de Boti.

Venceremos resume en imágenes parte de lo ocurrido durante los días de esa importante fiesta de la literatura y las artes plásticas.



Jornada Boti, homenaje necesario



La exposición Fidel entre nosotros, de Nelson Domínguez, Premio Nacional de Artes Plásticas 2009, fue inaugurada en el Centro de arte Palacio Salcines.













Entregan Premios Boti 2024 en Literatura y Artes Plásticas



Destacadas figuras del ámbito literario nacional como el poeta Reinaldo Cedeño, Premio nacional de Periodismo cultural, prestigiaron el evento.

El escritor Wilfredo Robas Rodríguez, del municipio de Imías, resultó ganador del certamen literario de la XLVI edición del Concurso de Literatura y Artes Plásticas Regino Eladio Boti, celebrado recientemente en la ciudad del Guaso con el auspicio del Centro del Libro y la Literatura y el Consejo de Artes Plásticas en la provincia.

El jurado de las letras, agasajó a Robas Rodríguez por el cuaderno de poesía *Mantenerse fiel en otoño*, que resultó ser un llamado a la introspección escrita de manera rítmica e ingeniosa.

Por otro lado, la Asociación Hermanos Saíz (AHS) otorgó una beca a la obra Monólogo interior, de la pinareña Lisette Magalys, como incentivo para fortalecer y estimular la escritura en ese apartado de la literatura juvenil cubana; los jurados fueron todos miembros de las AHS de distintas

En cuanto a Artes Plásticas, en esta ocasión dedicada al grabado, el premio lo obtuvo Carlos René Aguilera, con menciones para Israel Tamayo y Juan Knight Vera, sumado a la beca de creación del Consejo provincial de las Artes Plásticas para Julio César Carmenate, todos de

En los días del evento se realizaron diversos espacios En los días del evento se realizaron diversos espacios culturales y de intercambio con el público. Cabe destacar las conferencias *Eclecticismo y Modernidad en la obra de Regino E. Boti*, por Jorge Núñez Motes; *Los derroteros del grabado en Cuba*, por integrantes de los talleres de grabado de Sancti Spíritus y Sagua la Grande, y *El grabado cubano contemporáneo, arte y sociedad*, por la artista y miembro del Taller de grabado experimental de La Habana, Janette Brossard Duharte.

Por su parte, el periodista y escritor Roberto Peláez Romero presentó su libro *Gentes III*, sumado a un conversatorio donde intercambió experiencias con familiares, amigos y lectores. También se presentó la revista El Mar y la Montaña, número 2 de 2023, y se hicieron espacios de intercambio con los escritores Reinaldo Cedeño Pineda, Premio Nacional de Periodismo Cultural y Rodolfo Tamayo, director de Ediciones Caserón.

Esta edición de la Jornada Boti se dedicó al aniversario 146 del natalicio del insigne poeta, al artista visual guantanamero Anto Morales, junto con el género de grabado, y a los 95 años de la publicación del poemario *Kodak Ensueño.*

> • Ángel RAMÍREZ GOLIAT Foto: Cortesía TodoPro

Iniciará XI edición del Festival de Changüí Elio Revé Matos

Espectáculos musicales, intercambios teóricos, competencias artísticas y otras novedades, figuran entre las propuestas del XI Festival del Changüí Elio Revé Matos, que del 27 al 30 de junio revinrá en la ciudad de Guantánamo a seguidores e intérpretes de ese género musical, como parte de las actividades programadas para el verano y de la programación del Ceńtro provincial de la Música Lilí Martínez Griñán.

Yudileisi García Lara, especialista en Comunicación de dicho centro, anunció que las actividades principales inclu-yen conversatorios, coloquios sobre la impronta del chan-güí, conciertos de agrupacio nes emblemáticas locales y foráneas, junto a la habitual ruta Latamblet, alrededor del

Área de las tradiciones.

Momentos importantes del evento serán el Concurso de creación changüisera Pedro Speck para compositores del género, las matinés de las orquestas de Elito Revé y su Charangón y Oderquis Révé, y la gala en homenaje a Chito Latamblet Matos, por su natalicio 108, mientras que el día previo al inicio del evento se impartirán clases de baile.

Los artistas y las agrupaciones invitadas serán el grupo Son del Guaso, conjunto Cuerdas del Monte, Yarima Blanco, Michael Elizalde, y como representación del patio se contará con la presencia de todo el catálogo profesional y aficionados, entre los que están los grupos Morenos del Changuí, Estrellas Campesinas, Joyas del Caribe, Órgano Guanta-namero Melodías del Guaso y Annalie López, entre otros.

Las instalaciones principales que acogerán el festival serán la Casa de la Trova; el Centro Cultural La Guantanamera, de Artex; el Café Cantante América; el videobar La esquina del cine; la Plaza Polifuncional Pedro A. Pérez y la calle Jesús del Sol hasta la esquina del parque Elio Revé Matos. Se harán extensiones a los municipios de Caimanera, Yateras, El Salvador y Manuel Tames.

● A. R. G.

XLVI Jornada de Literatura y Artes Plásticas Regino E. Boti

Cuando la vida está en venta

 Janette Brossard Duharte, artista de la plástica cubana, expone su visión del mundo, cargada de complejidades. El consumismo, los juegos de poder, la adquisición de capital financiero se unen en cada uno de sus cuadros

Por Sandra Daliana BORY CASTELLANOS Foto: Rudens LOCAL GUERRA

La acompasada melodía de un violín sorprende a to-dos los presentes. Una joven intérprete da a luz a gran variedad de notas, escalas y arpegios que se propagan en el espacio compartido, de acuerdo con el pulsar de las cuerdas. Delante, sobre el suelo, descansa el estuche del instrumento. Dentro, algunos billetes, como poniéndole precio a algo tan invaluable como el arte.

Unas luces cálidas iluminan las impecables paredes de la galería La Celosía, de la sede guantanamera de la Unión de Escritores y Artictas de Cuba (Unago). En ellas

Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac). En ellas se exhibe medio centenar de piezas de pequeño formato.

Arte que da vida, colgada en cuadros.

Cuando el francés Michel Houellebecq escribía su libro El mundo como supermercado, jamás consideró que serviría para reprendiente del consumeros y costumbres el policidos personales en considerados productos del consumeros en con balizadas -producto del consumismo- en una habitación, tan alejada de su Patria.

No imaginó a Elizabeth Yodú Nápoles, talentosa violinista, interpretando a Réquiem Inadvertido, con habilidad y emoción, delante de un público que buscaba comprenderlo.

No pensó, desde luego, en que Janette Brossard Duharte, destacada artista de la plástica, hallaría en su obra una base sólida sobre la cual edificar su pensamiento reflexivo. Así, producto de la creatividad, nace una exposición de igual nombre, que llegó a Guantánamo en el contexto de la XLVI Jornada de Literatura y Artes Plásticas Regino E. Boti.

Esta muestra "es la presentación irónica de una especie de supermercado, donde los objetos están distribuidos en una serie de departamentos -llamados Productos cárnicos, del mar y demás- y cada uno de esos objetos que la integran es una especie en peligro de extinción", explica

Graduada de la Academia de San Alejandro y del Instituto Superior de Arte, con título de oro, Janétte confiesa haber tenido vocación para el arte, desde que puede recordar.

'Siempre me gustó dibujar, y vivía muy cerca de San Alejandro, pero a mi mamá nunca le pareció buena idea. Por eso estudié en un Instituto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas, y opté por la carrera de Diseño, hasta que logré convencer a mi mamá y llegar a San Alejandro. Para mí fue como estar de vacaciones, porque para esto

Busca inspiración en lo que le rodea: la vida cotidiana las relaciones sociales. Trabaja con pasión, cualidad indispensable para quien ofrenda su vida al apostólico y desinteresado camino de expresar lo que siente mediante lo que hace.

"Mi proceso creativo parte de un análisis profundo de los temas que me interesan. La creación conlleva una dosis de sufrimiento todo el tiempo, porque se debe pensar y repensar algunas cosas, pero es al mismo tiempo muy placentero"

Replicando el nombre del título de Houellebecq nace la idea de mostrar al mundo cómo en ese lugar, en el cual todo es desechable, lo que más importa es lo que menos

"Al concebir esta exposición -afirma- venía de una serie muy larga de hacer adaptaciones visuales a los haikus, que es un tipo de poesía japonesa, y decidí llevar lo que

pensaba a ese lenguaje. Producir una mezcla entre la imagen visual y la composición poética. Una adaptación.

"En uno de los haikus que hice había una polimita, que es una especie endémica cubana en peligro de extinción, y a partir de ahí, comencé a establecer un vínculo cada vez más profundo con la naturaleza.

"Después, parte la idea para esta exposición, que denuncia las especies vulnerables, la fuerza que tienen el capital financiero y económico, y el poder liberal y el peligro real de que el planeta desaparezca el ser humano como especie",

La muestra está compuesta por impresiones digitales -realizadas con tinta ecológica- de piezas de embalaje usadas en el universo industrial (latas, recipientes de cartón y plástico, bolsas de nylon), sobre las que -como un llamado de atención- son señalizadas especies vulnerables y plantas en riesgo de desaparecer, que hallan vida mediante acuarela y crayón.

Es un diálogo con el espectador sobre la manía "de encapsular y contener la naturaleza, reprimirla, explotarla para luego comercializarla, al punto de llegar a ese estado

"El mundo como supermercado es una ironía. El hecho de que la propuesta visual esté montada como una tienda donde puedes ir a escoger lo que desees es una ironía. Esos obietos de fabricación industrial, y que funcionan como contenedores son una ironía, de la exposición, con respecto a la actualidad", comenta Brossard Duharte.

Lleva inscrita una dicotomía entre lo tridimensional y lo bidimensional, según la forma en que está presentada; entre



Janette Brossard Duharte, cuya exposición El mundo como supermercado sigue en la sala La Celosía, de la Uneac, en Pedro A. Pérez entre Padro y Aguilera.

lo industrial y lo manual, por la contraposición de los objetos que están impresos con una tinta ecológica y las especies naturales, que son dibujadas con acuarela y crayón. Una

tremendísima puesta en escena.

La propuesta instalativa, -que fue inaugurada en la galería Villa Manuela, de la Uneac habanera-, polemiza en torno al juego mortal de tratar a la naturaleza como si fuera desechable. Despreciable. Renovable al extremo. Como jugar a la ruleta rusa, con una bala en cada agujero del revólver. Una lucha por el poderío que terminará siendo, algún día, suicida.

"El mundo como supermercado -según su autora- reflexiona sobre la fragilidad de la especie humana y su anarente indiferencia ante lo que le resulta dañino complejo de vivir como dioses en una tierra donde la existencia humana más primitiva depende, en su mayoría, de todo cuanto le rodea, y aún así parece no importar.

Son cuadros que lanzan una mirada crítica a la palestra. ¿Hasta cuándo la pérdida de la biodiversidad? ¿Por qué tanta ignorancia con el bienestar del planeta, de los animales y sus ecosistemas? ¿Podrá pararse el consumismo? Ojalá se halle la respuesta, antes de que estas preguntas acaben por consumirnos como especie.

Mientras tanto, Janette Brossard Duharte, destacada grabadora cubana, en su primera visita al Alto Oriente cubano, se convierte en la primera mujer en exponer en La Celosía guantanamera, y en portavoz de cómo el compromiso con la vida, en cualquier manifestación, sigue teniendo cabida, incluso, desde el arte.

63 Serie Nacional de Beisbol

 Por Viviana GONZÁLEZ BALBÉN Fotos: V. G. B.

El equipo de beisbol de los Indios del Guaso se mantiene aferrado a las posibilidades de acceder a la postemporada de la 63 Serie Nacional, pues su ubicación en el noveno puesto de la tabla de posiciones y el paso estable que han mantenido en las últimas subseries les permite soñar con ese objetivo.

Llegaron la semana pasada al Van Troi tras vencer 4-1 a los Tigres de Ciego de Ávila, y aquí pelearon ante los Vegueros de Pinar del Río, elenco líder de toda la etapa clasificatoria, y el veredicto fue de 3-2 favorable a los occiden-

Tras finalizar el último desafío, Rubén Prevost, cacique de la tribu, declaró a Venceremos el orgullo por el buen desempeño de sus pupilos, al tiempo que aseguró que se sienten motivados para salir a buscar el boleto.

Con respecto a los resul-tados colectivos, dijo que la evolución del equipo se debe al trabajo realizado antes de la preparación para la actual campaña beisbolera, que pertenece a la estrategia de desarrollo del beisbol en la provincia.

"Hemos tenido bastante bajas, por lo que nos nutrirnos de las categorías inferiores; la estrategia está funcionando y el proyecto para desarrollar esas figuras jóvenes está dando frutos. Es muestra de la continuidad de la labor de los entrenadores de la Academia en cada uno de los fundamentos_del juego"

Respecto a la defensa, el técnico explicó que la mayor debilidad radicaba en la línea central, no obstante, se logró estabilizar con Andrés De La Cruz en segunda base, y Greyson Bergery en el campo

"Tenemos un equipo que actualmente está defendiendo por encima de 970, un elemento vital que hemos asegurado. En sentido general, logramos frenar la ofensiva contraria y todo eso nos ha permitido mejorar la zona defensiva, ade-más del trabajo para erradicar deficiencias técnicas, en los que han puesto empeño cada

Hasta el último suspiro por la clasificación



Aunque los Indios del Guaso no logran más victorias que derrotas, la evolución en su rendimiento colectivo es notable.

uno de los implicados".

A inicios de la presente semana, la incertidumbre se convirtió una vez más en protagonista de la actual campaña beisbolera. Como consecuencia del mal tiempo en la zona occidental del país, el transporte marítimo fue suspendido, lo cual afectaba a las novenas de Guantánamo y de la Isla de la Juventud. La primera debía trasladarse desde su lugar de origen en el extremo oriental, la segunda desde Bayamo, Granma, de donde venía de disputar la subserie ante los

Si bien el equipo de Los Piratas ya puede ir despidién-

dose del certamen, los Indios aún anhelan el pase a la postemporada, y ese trayecto innecesario de haberse planificado mejor el calendario, les puede jugar una mala

La decisión de la Comisión Nacional fue trasladar ambos equipos hacia Mayabeque, una sede neutral, con hospedaje en La Habana para los del

En alusión a la estrategia del colectivo técnico para sobreponerse a esta última situación, dijo Prevost que van a priorizar el descanso de los atletas, y proyectarse juego a juego. Ágradeció el apoyo de los



La labor de los cerradores es esencial para preservar marcadores favorables. Guantánamo ha caído en varios juegos en las postrimerías.

aficionados. Asimismo reconoció el acompañamiento de las autoridades del Partido y el Gobierno en el territorio.

"Esto es parte también de la cultura del guantanamero, estamos muy satisfechos y contentos por el avance"

La tribu en números

Con balance de 32 sonrisas y 35 derrotas, en la novena posición, los Indios se enfrentan en la penúltima subserie de la etapa regular del campeonato ante los Piratas de la Isla de la Juventud, en zona neutral, Mayabeque.

La tropa más oriental, hasta el cierre de este comentario, promedia de manera general a la ofensiva 291, a la defensa 971 y en el pitcheo 4.98 de carreras limpias permitidas.

Entre los toleteros destacan Robert Luis Delgado (362), Leonelkis Escalante (354), Andrés De La Cruz (297), y Greyson Bergery (261).

Desde "la lomita" las palmas

para Enyer Fernández, quien acumula siete triunfos, cuatro descalabros, y un promedio de carreras limpias de 3.67. De igual manera, destacan: Fernando Sáchez (5-3; 4.47) Yoandro Daudinot (3-1; 2.74), el cerrador Luis E. Castillo (3.24) y Roilán Portuondo, que con balance adverso de tres y cinco ha logrado contener a lá ofensiva oponente y su promedio se ubica en los 4.39.



Guantanameros se titulan en Copa del Caribe

Los atletas guantanameros Yoel David Blanco y Yiliena Otamendiz, y el entrenador Liorvis Savón, como director técnico, se coronaron con el equipo Cuba Azul en la segunda Copa del Caribe de Beisbol 5, celebrada en el balneario de Varadero.

Cuba Azul le ganó dos set a cero, en la final, al equipo Cuba Rojo, con parciales de 6-0 y 2-0. Los azules tuvieron un juego preciso tanto en el golpeo de la pelota como en el corrido de las bases y el cierre de la

También escalaron al podio, pero como subtitulares, los extremo-orientales Chaquira Liana Aspiazú, Mario Sergio Rodríguez y Jean Carlos Correoso, vestidos del color encarnado.

En la discusión del metal de bronce, el team de Francia, campeón de Europa, le ganó 2-0 a la selección de Jamaica, los otros dos participantes de la Copa, que aunque todavía con convocatoria pequeña, se va imponiendo como una lid necesaria y con perspectivas de desarrollo.

"Estoy contento porque ganamos. También se cumplió el objetivo del colectivo de entrenadores que consistía en tomar este torneo como preparación de la preselección nacional, de 16 jugadores para el certamen panamericano de finales de mes en Venezuela, que dará tres boletos al mundial de Hong Kong", comentó Savón a Jit.

Los seis atletas y el técnico del Guaso siguen en la capital del país su preparación junto a la preselección nacional, en espera de ganarse un puesto en la selección que competirá en el panamericano.

Redacción Venceremos



Fin de semana de mucho fútbol en el Guaso

realizará el Campeonato provincial de esa especialidad este fin de semana, con la presencia de los equipos en representación de los 10 municipios del territorio y el conjunto juvenil de la Escuela de Integración Deportiva (EIDE) Rafael Freyre Torres.

A decir de Fidel Salazar Duany, jefe técnico de la disciplina en el territorio, el evento no es calendariado y tiene como principales objetivos mantener en activo la preparación de los atletas, evaluar el talento en los municipios, y dar continuidad al entrenamiento de los Titanes del Guaso, luego de que la Liga Nacional se detuviera, tras efectuarse sólo una fecha competitiva.

Los conjuntos estarán divididos en la zona Este (Maisí, Imías, San Antonio del Sur y Baracoa) y en la zona Oeste (Guantánamo A y B, Juveniles, Manuel Tames, Niceto

La Comisión de Fútbol en Guantánamo anunció que se Pérez, Caimanera, El Salvador y Yateras), los cuales se enfrentarán en duelos de muerte súbita. Solo cuatro equipos, los tres mejores entre los dos grupos y el mejor segundo lugar ganarán el derecho de asistir a la semifinal y final del torneo.

Con respecto a la Copa de Talentos que se realiza desde abril último, Salazar agregó que mañana sábado, en el terreno de la EIDE, se realizará el Juego de las Estrellas entre un equipo con los mejores jugadores de la lid y el plantel de la escuela deportiva, ganador del certamen.

Asimismo, previo a este duelo en el mismo escenario, se desarrollará un choque similar entre los mejores exponentes de la categoría Pioneril y el representativo del Combinado Plaza, campeón de los Juegos municipales.

Comienza el lunes segunda etapa de vacunación antipolio

La segunda etapa de la 63 Campaña de vacunación antipoliomielítica se realizará del 17 al 21 de junio, lapso durante el cual se administrará en la provincia dos dosis del inmunógeno oral bivalente a 18 mil 15 niños desde un mes de nacidos hasta los dos años, 11 meses y 29 días.

De igual modo, la vacuna se le reactivará con una dosis a 7 mil 431 niños de nueve años de edad. En suma, la recibirán 25 mil 446 menores, dio a conocer la doctora María Elena Sánchez García, responsable del Programa de inmunización. Puntualizó que la recuperación de quienes por diversos motivos no reciban el medicamento se realizará del 24 al 28 de junio.

La facultativa reiteró que la vacuna no debe administrarse a pacientes que presenten fiebre de 38 grados centígrados de temperatura o superior, vómitos o diarrea; está contraindicada para niños inmunodeficientes, y deberá esperarse como mínimo 30 minutos antes o después de la inmunización para ingerir agua.

Las campañas nacionales de vacu-



Más de 25 mil niños recibirán el inmunógeno.

nación antipoliomielítica se iniciaron en Cuba en 1962, y cuatro meses después ya el país estaba libre de la enfermedad infecciosa aguda provocada por tres tipos de virus gastrointestinales que atacan el sistema nervioso v destruven las células encargadas del control de los músculos.

La enfermedad puede también afectar en riesgo la vida.

l'Festejos por el l'Día de los Padres

La presentación del espectáculo músico-danzario Papá, mi héroe, el 15 de junio, por la compañía de teatro infantil La Colmenita Guantánamo, en el teatro Guaso de la ciudad ca-pital, sobresale entre las actividades previstas por la Dirección provincial de Cultura para celebrar el Día de los Padres.

Todas las instituciones este viernes y el fin de semana prevén acciones por la fecha, empezando por la *Feria Arte para papá* con expoventa de objetos artesanales y suvenires con artesanos, representantes de Artex en las arterias del bulevard y en el centro cultural Zona de Arte, del Fondo Cubano de Bienes

Los días 15 y 16 de ju-

nio tendrá lugar la Noche Guantanamera especial a los padres, con la presentación de agrupaciones profesionales e invitados en la calle Calixto García durante la noche, mientras que Cine prevé la proyección de la película infantil norteamericana Buscando a Nemo, como muestra del empeño de papá por el cuidado de sus hijos.

Recitales poéticos, exposiciones, expoventa de libros, así como conversatorios sobre temas interesantes como La paternidad y la manigua, resaltando la figura de Pedro Agustín Pérez, en su figura de padre de familia, en la Casa-Museo, complementan el programa de estos días pensados para el entretenimiento de

Para los que desean bailar al ritmo de la música cubana, a las 6:00 pm se prevé la descarga Rumbera, del grupo Ache Iré, en la pista Guayo, y a las 7:30 pm el espacio fijo De la loma al lla: no, en la Casa del Changuí Chito Latamblet, propone al Guajiro y su Changüí.

Por su parte la Plaza Polifuncional Pedro A Pérez acogerá a las 9:00 pm la Gală artística cultural *Destello de amor.* en ocasión de celebrar el Día de los Padres, con ofer-tas a cargo de la mipyme Marcapaso.

Vale aclarar, igualmente, que la Feria agropecuaria que se realiza cada domingo, esta vez tendrá lugar el sábado a la misma hora, con el objetivo de dejar el domingo para el disfrute en el hogar o en cualesquiera de los espacios previstos para honrar a papá.

Dairon MARTÍNEZ

Avanza Guantánamo en el combate contra el marabú

Una crucial batalla contra el marabú o los cuales dejan de cumplir sus funciones. I aroma (Dichrostachys cinérea) se libra en el valle de Guantánamo, donde este año se espera que unas 700 hectáreas queden el cerebro, el sistema respiratorio y poner libres de la indeseada planta, la cual invade en la provincia unas mil 900 ha de suelos, • Ariel SOLER C. por tal razón improductivos.

De acuerdo con un reportaje en Granma Foto: Radio Habana Cuba e del colega José Llamos Camejo, corresponsal de ese matutino en la provincia, es propósito entregar esas "tierras estatales descontaminadas" a productores usufructuarios para la siembra de cultivos varios, arroz, y fomentar el plátano y la yuca.

Arroyo Hondo, por donde comenzó hace dos años el saneamiento de las primeras 50 hectáreas es el principal escenario del desmonte y desbroce de marabusales, y ya exhibe 250 ha libres de la Dichrostachys. El propósito es totalizar este año 300 ha "hi-

La Jabilla, al sur de la ciudad de Guantánamo, es otro escenario de lucha contra el espinoso arbusto, donde ya se liberaron 40 hectáreas de la invasora, cuyo combate protagonizan la Empresa de Servicios Técnicos Agropecuarios, las Fuerzas Armadas Revolucionarias, y el Ministerio de la Construcción, apoyados por un campesino propietario de buldócer.

Tras liberarse los campos entra en acción un pelotón de la Empresa Agroindustrial de Guantánamo, responsable de dejarlo listo para la siembra, paso que no admite descuido so pena de que el marabú rebrote, reinfecte las áreas y eche por tierra tan importante inversión para el programa alimentario que impulsa el Gobierno municipal, a pesar de limitaciones de recursos y combustibles.

Se cree que la Dichrostachys cinérea fue introducida en Cuba desde Milán, Italia, por Doña María Monserrat Canalejos, aristocrática dama, que pretendía con aquellas posturas ornamentar sus jardines en Camagüey. Otras versiones apuntan a los barcos negreros cargados de esclavos y vacunos que alimentados con la planta, luego esparcían sus semillas en las heces

Los entendidos aseguran que es excelente el carbón de marabú y en 2016 la prensa informó del valor de su madera.

● A. S. C.

Actualización de la canasta básica

Guantánamo completó la distribución de las siete libras de arroz per cápita previstas en mayo, y se encuentra en estos momentos entregando el kilogramo proveniente del donativo, como reforzamiento a la canasta básica familiar normada, así lo informaron en la Reunión de Distribución este lunes, presidida por Alis Azahares Torregobernadora. blanca,

Queda pendiente completar las cuatro libras de azúcar en el municipio de Guantánamo, en este caso el más afectado, pues 102 bodegas aguardan por una libra faltante, debido a que ese alimento llegó húmedo y requirió medidas rápidas de saneamiento; una vez que esté en condiciones para su consumo se pasará a la entrega de dicha libra, con lo cual quedará saldada la deuda de mayo a la población.

cializa en la provincia les que la componen, el suplemento y la sal,



con retrasos en los territorios de Guantánamo, Manuel Tames y Maisí, aún en distribución.

En cuanto a los cárnicos sigue la entrega de la lata de carne en conserva para niños, en sustitución de la de res, y se distribuye el módulo para niños con bajo correspondiente peso, a mayo, así como las dietas especiales de ese mismo mes; en el caso de estas últimas los atrasos se deben a la falta de varios de los También se comer- suplementos nutriciona- ños de 0 a dos años. pues la mayoría son

caros y de importación. Por último, en la reunión

de distribución se precisó que, por el momento, no se prevé aceite, café, huevos ni pollo (a no ser para las embarazadas), y en cuanto a los productos lácteos se entregó la leche correspondiente a los 10 primeros días del mes y se espera la llegada de más al territorio, de momento se procedió a distribuir una parte de las reservas existentes para proteger a los ni-

● *D. M. T.*

Ascensos en la bancarización en Comercio

El Grupo Empresarial de Comercio en Guantánamo consolida el pago de productos y servicios a través del código QR en las pasarelas Transfermóvil y EnZona, al tener al menos uno de esos canales electrónicos en el 98 por ciento de la red de establecimientos con cobertura.

José Ángel Calviño Pérez, director provincial, significó que como parte del proceso de bancarización que implementa el país se prevé completar la totalidad de las entidades cuando se validen los QR de 12 unidades que faltan por el servicio, pertenecientes: 11 a la Empresa municipal de Comercio de Baracoa y una a Yateras.

Precisó que en 2023 el Grupo ingresó más de 86 millones de pesos por el cobro a través de esos canales electrónicos, mientras que al cierre de abril alcanzó unos 75 millones, lo que representa el 10 por ciento del total de la circulación mercantil de la empresa.

El reto, dijo, es lograr que el ciento por ciento de las entidades tengan la plataforma Transfermóvil, mantener la promoción de los beneficios que brindan cada una de las pasarelas de pago, y continuar acciones de capacitación a directivos y trabajadores, quienes deben promover el empleo de los medios electrónicos.

En Guantánamo, 635 establecimientos dei sector de Comercio cuentan con EnZona, 911 tienen Transfermóvil, en tanto, unos 478 prestan el servicio de caja extra.

Mayliovys del TORO TERRERO

VENCEREMOS















Fundado el 25 de julio de 1962. Director: Adriel Bosch Cascaret. Subdirector editorial: Ariel Soler Costafreda. Subdirector administrativo: Lorenzo Alfonso Ortiz. Jefa de Redacción Impresa: Marelis Iznaga Reyes. Diseño: Yanela Massó De la Cruz, Jorge L. Lambert Nolazco y Daniela Lores Díaz. Corrección: Odalis Cuadra Vázquez, Illovis Espinal Montes de Oca y Jorge L. Merencio Cautín. Dirección: Avenida Che Guevara, *Km 1½*. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. Correo electrónico: cip227@venceremos.cu Internet: www.venceremos.cu Impresión: Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008